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Письмо студентов
Хотелось бы вновь поднять вопрос о физичес

ком воспитании на нашем механико-технологичес
ком факультете. Мы попытались выяснить этот 
вопрос на собрании комсомольско-профсоюзного ак
тива, но конкретного ответа так и не услышали.

Специализация нашего факультета — лыжи, а 
в оссннс-весенний период — общефизическая под
готовка. Почему одни занимаются только лыжами 
или богом, а кто-то — игровыми видами спорта? 
Необходимо так построить план занятий, чтобы в 
течение года студенты занимались разными вида
ми спорта и шли на физвоспитание с удовольст
вием.

Основополагающий принцип физического воспи
тания — от массовости к мастерству. Физическая 
подготовка многих наших юношей, не говоря уж о 
девушках, оставляет желать лучшего. И в этом 
не вина их, а скорее беда. Как эффективнее ис
пользовать для гармоничного развития часы за
нятий?

Надеемся, что преподаватели кафедры физвос- 
питания примут участие в обсуждении этого во
проса на страницах газеты.

Студенты МТФ.

А Н К Е Т А
s «ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ГЛАЗАМИ СТУДЕНТА»

Развитие студенческого самоуправления предполагает 
изучение мнения студентов о качестве преподавания 
учебных дисциплин и лекторского мастерства препо
даватели и также его учет при проведении аттестации 
преподавателей и конкурсного избрания их на долж
ность. С этой целью просим вас ответить на вопросы 
предлагаемой анкеты, в которой перечислены про
фессиональные и личностные качества преподавателей 
высшей школы.

Оцените эти качества у ваших преподавателей по
9-балльной шкале, где: 9—8 баллов — качество про
является практически всегда; 7—6 баллов — качество 
проявляется часто; 5—4 балла — качество проявляет
ся на уровне 50%; 3—2 балла — качество проявляется 
редко; 1 балл — качество практически отсутствует; 
0 баллов — не могу оценить.

Подписывать анкету не надо. Нужно указать лишь 
группу и Ф.И.О. преподавателя.

Анкета оформляется табличным способом: слева по 
горизонтали вправо заполняются ячейки фамилией, 
именем, отчеством преподавателя, а по вертикальным 
столбцам отмечаются баллы анкетирующим. Предла
гаемые вопросы под номерами от одного до двадца
ти проставляются слева таблицы по вертикали. Ниже 
публикуется основа самой • таблицы и к ней вопросы 
под номерами.

Г руппа
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Качество преподавателя

Излагает материал 
ясно, доступно и . 
последующие вопросы.

Вопросы анкеты.
1. Излагает материал ясно, доступно. 2. Разъясняет 

сложные места. 3. Выделяет главные моменты. 4. Умеет 
вызвать и поддержать интерес аудитории к предмету. 
5. Следит за реакцией аудитории. 6. Задает вопросы, 
побуждает к дискуссии. 7. Соблюдает логическую по
следовательность в изложении. 8. Демонстрирует куль
туру речи, четкость дикции, нормальный темп изло
жения. 9. Умеет снять напряжение и усталость ауди
тории. 10. Ориентирует на использование изучаемого 
материала в будущей профессиональной и обществен
ной деятельности. 11. Творческий подход и интерес к 
своему делу. 12. Доброжелательность и такт по отно
шению к студентам. 13. Терпение. 14. Требовательность. 
15. Заинтересованность в успехах студентов. 16. Объ
ективность в оценке знаний студентов. 17. Уважитель
ное отношение к студентам. 18. Располагает к себе 
высокой эрудицией, манерой поведения, внешним ви
дом. 19. Сумма баллов. 20. Вы закончили оценку мас
терства ваших преподавателей, чтобы оценить ее обос
нованность, просим указать, какую часть занятий пре
подавателя вы посетили (с точностью до 100 проц.).

На четвертой странице опубликована краткая 
методика проведения опроса «Преподаватель глаза
ми студента».

КАК МЫ ВСТРЕЧАЛИ ПРАЗДНИК
Торжественное собра

ние, посвященное 70-ле- 
тшо Великой Октябрь
ской социалистической 
революции, открылось 3 
ноября позывными из 
песни «...наш паровоз, 
вперед лоти».

Ведущие: Игорь Дро
гни, Виктор Быков и 
Андрей Закомолкин под 
звуки Революционного 
этюда Шопена (в испол
нении Михаила Князыш- 
на) читали стихи Маяков
ского. Неожиданно в зал 
вбежали ребята и раздали 
листовки, в которых бы
ло напечатано воззвание 
«К гражданам России».

Так интересно, не
обычно началось собра
ние. Выступил секретарь 
парткома В. Ф. Теренть
ев, цетеран войны и труда 
К. А. Брылев рассказал 
о периоде в истории стра
ны от гражданской до 
Отечественной войны. Ве
ликий подвиг нашего на
рода прозвучал в «Балла
де о комиссарах» и вы
ступлении председателя 
совета ветеранов инсти
тута Ю. В. Чудновца. 
Очень тронул слушателей 
рассказ В. П. Будкина о 
том, как он приехал по 
комсомольской путевке 
в Красноярский край ос
ваивать целину. Выступи
ли выпускники нашего 
института: В. А. Куре-
шов, Р. Е. Ким, В. Ф. 
Терентьев. Все они в 
свое время были секрета
рями комитета комсомо
ла КрПИ

— Мы гордимся тем, что 
учились в Красноярском 
политехническом институ
те, — сказал В. А. Ку- 
решов.

Как всегда, прекрасно 
выступили участники ху
дожественной самодея
тельности и студенческого 
театра эстрадных мини
атюр. Запомнятся ку
бинский и молдавский тан
цы, песня «Аист на кры
ше» в исполнении вокаль
ной группы. Особенно теп
ло зрители приняли вы
ступление студенток
ФАВТ Ольги Петрусевой 
и Оксаны Халимовой, ко
торые исполнили песню 
«Меркурий — иностран
ная звезда» о бойцах 
гражданской войны. К 
знаменательной дате — 
65-летию со дня образо
вания СССР было про
читано стихотворение Я. 
Смелякова «Герб».

Порадовали зрителей 
и дети. Ребятишки из 
подшефного детского са
да рассказали стихотво
рение «Наша общая квар
тира». Зам. заведующего 
отделом науки и учебных 
заведений крайкома КПСС
В. А. Курешов вручил 
Почетные грамоты ЦК 
КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ победителям 
соцсоревнования. Знак 
«Заслуженный изобрета
тель РСФСР» был вру
чен доценту кафедры 
КиПР А. А, Захарову. В 
заключение выступил
В. Ф. Терентьев. Маршем

на тему революционных 
песен в исполнении духо
вого оркестра собрание 
закончилось. После соб
рания многие зрители 
просили объявить через 
газету благодарность ор
ганизатору этого праздни
ка Людмиле Петровне 
Абрамовой.

М. СЕРГЕЕВА.
НА СНИМКАХ: веду

щие концерта: Андрей
Закомолкин, Игорь Дро- 
ган и Виктор Быков; в 
зрительном зале; К. А. 
Брылев; маленькие арти
сты из подшефного дет
ского сада; награды пе
редовикам.
Фоторепортаж Л. Шостак.
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ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ

ПРИСТУПИВ к революци
онной перестройке, пар
тия начала с самой себя, 
поэтому целесообразно 
отчет партийного комитета 
вести с организационно- 
партийной работы, ее вли
яния на все процессы, иду
щие в коллективе институ
та.

Наша деятельность в это 
время в значительной мере 
определялась решением 
бюро городского комите
та партии, рассмотревшего 
на своем заседании в но
ябре 1986 года вопрос «О 
работе партийного комите
та КрПИ по подготовке и 
проведению партийных
собраний, действенности 
партийного контроля за 
принятыми решениями.

Придавая особое значе
ние роли партийных' соб
раний в мобилизации ком
мунистов на решение задач 
перестройки, партийный 
комитет в̂  своей деятель
ности стремился повысить 
их значимость, нацелен
ность, настрой на решение 
узловых проблем работы 
института. В отчетный пе
риод было проведено три 
партийных собрания: от
четное, наметившее про
грамму действий партий
ной организации на год, 
апрельское — рассмотрев
шее задачи института в 
области кадровой политики 
в свете решений январско
го Пленума ЦК КПСС и 
партсобрание в июне, ут
вердившее программу раз
вития института до 2000 го
да в свете постановлений 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР о развитии выс
шей школы. Актуальность 
этих собраний сомнений не 
вызывает.

Стремясь повысить роль 
на собрании коммунистов, 
партком значительно рас
ширил круг участвующих в 
их подготовке через при
влечение к работе в ко
миссиях, широкое предва
рительное обсуждение ма
териалов собрания в пар
тийных организациях и на 
партийно - хозяйственных 
активах.

Поэтому материалы, вы
носимые на собрания, дей
ствительно есть результат 
коллективного мышления, 
как того требует партия. 
При проведении собрания 
в июне мы отошли от тра
диционного чтения доклада 
— он был опубликован на
кануне в газете «Политех
ник», что позволило приоб
щить к участию в нем 
широкий круг преподавате
лей, сотрудников и студен
тов, а также дало возмож
ность высказаться значи
тельно большему числу 
выступающих. По мнению 
коммунистов, подобную 
форму проведения надо 
практиковать и дальше.

Должен высказать
тревогу по поводу резуль
тативности собраний. Мы 
говорим о мобилизующем 
влиянии — под это прини
маем достаточно хорошие 
грамотные решения. Даль
ше должна пойти кропот
ливая работа по реализа
ции всего намеченного. Это 
забота секторов парткома, 
партийных бюро, партийных 
организаций, каждого ком
муниста. Однако надо пря
мо сказать, что многое на
меченное остается на бу
маге. Вот пример: мы обя
зывали парторганизации 
факультетов уточнить 5- 
летние планы развития и

развернуть их до 2000 года. 
Выборочная проверка на 
РТФ показала, что пятилет
ний план был найден с ве
ликим трудом. Спрашивает
ся, где партийная ответ
ственность и дисциплина 
секретаря партбюро Л. Н. 
Фомича и бывшего декана 
коммуниста Ю. И. Салома
това? У парткома есть ос
нования предполагать, что 
подобное имеет место и в 
ряде других парторгани
заций. В приведенном при
мере хорошо видна дейст
венность партийного конт
роля, дисциплина и ответ
ственность руководителей- 
коммунистов. Ставя вопрос 
шире, я должен сказать, 
что контроль за приняты
ми решениями весьма да
лек от совершенства и в 
партийном комитете, и в 
партийных организациях, 
и в деятельности нашей ад
министрации. Нам всем 
давно пора перейти к делу 
в реализации ленинского 
призыва «Лучше меньше, 
да лучше». Надо не пло
дить новые решения, забы
вая старые и тем самым 
способствуя безответствен
ности исполнителей, а ве
сти кропотливую, настойчи
вую работу по выполнейию 
ранее намеченного, вновь 
и вновь, если это необхо
димо, возвращаясь к при
нятым постановлениям в 
порядке партийного конт
роля.

Некоторые шаги пар
тийным комитетом в этом 
направлении приняты. Так, 
мы уменьшили почти в 2 
раза число вопросов, вы
носимых на обсуждение, 
стали чаще практиковать

Сейчас каждый отчет ком
муниста заканчивается при
нятием соответствующего 
постановления с указанием 
недостатков и путей их 
устранения, на отчитываю
щегося коммуниста ут
верждается партийная ха
рактеристика его деятель
ности. В 1986/87 учебном 
году заслушаны проректор
B. А. Троян, проректор
C. А. Подлесный, прорек
тор Л. Н. Заблоцкий, пред
седатель ГГНК М. П. Голо
вин, бывший председатель 
профкома М. Т. Попов. Го
товится к отчету ректор 
института коммунист А. М. 
Ставер.

Подобной же формы мы 
требуем от партийных бю
ро. Однако до совершенст
ва в данной работе далеко, 
весьма трудно мы избав
ляемся в этом важном де
ле от формализма, от 
стремления повернуть все 
на старые рельсы: и где 
спрос помягче, и ответст
венности поменьше. Триж-

аттестацию профессорско- 
преподавательского соста
ва, кафедр, факультетов. 
Определенного результата 
этим мы добились: повыси
лись взаимотребователь- 
ность, ответственность,
усилился контроль.

Все же мы часто сглажи
ваем при этом углы — ве
дем безадресную крити
ку, порой замалчиваем не
достатки. Говоря об атте
стации, все ли увидели 
свои недостатки и прома
хи, выявлены ли наконец 
сотрудники, не отвечающие 
высокому званию препо
давателя высшей школы? 
Нет, таких фактов не было. 
Партийными бюро, пар
тийными группами не бы
ло создано требуемого 
критического наступатель
ного настроя, условий, ког
да, нет для поступков за
крытых зон для критики. 
Этот вопрос приобретает 
особую актуальность еще 
и потому, что аттестация 
преподавателей стала пра-

Нужно думать о совер
шенствовании отбора кан
дидатов в партию, устра
няя просчеты и недостатки. 
Так, из принятых в канди
даты в 1985 году 24 чело
век 14 уже не работают в 
институте, а в 1986 году 
принято 25 человек — 5 
уже уволились. Рассмотре
но Два персональных дела, 
в результате чего тт. Уфим- 
цеву (ТЭФ) и Фурлето- 
ву (ЭМ Ф) отказано в 
приеме в партию. Сейчас 
нас беспокоит прохождение 
кандидатского стажа кан
дидатами, состоящими на 
учете в этих же парторга
низациях.

Особое значение я бы 
придал процессам демо
кратизации в проведении 
кадровой политики. Пар
тийным комитетом здесь 

предприянты определенные 
шаги. Так, впервые мы про
вели подбор резерва на ру
ководящие должности на 
основе широкого обсуж
дения в коллективах ка
федр, факультетов, на за-

одновременно учиться
ему и самим, учиться тер
пеливо, настойчиво, смелее 
идя на новые формы рабо
ты, предлагаемые студен
ческой среде.

Перестройка вошла в 
нашу повседневность, ста
ла ее неотъемлемой ча
стью, она затронула все 
стороны жизни института. 
Но сегодня надо со всей 
откровенностью сказать, 
что процесс обновления 
осуществляется в противо
речии, в борьбе с рутиной, 
косностью, велико влияние 
тормозящих сил инерции. 
Абсолютного преодоле
ния этих явлений мы добь
емся тогда, когда будет 
достигнута перестройка со
знания каждого члена на
шего многотысячного кол
лектива. Они требуют но
вых подходов в идеологи
ческой работе, которая 
наряду с политической и 
организаторской, выдвига
ется сегодня на передний 
план. Подобное обстоя-

НЕОБРАТИМОСТЬ ПЕРЕСТРОЙКИ-
II;* выступления на партийном собрании

ды бюро М СФ обсужда
ло вопрос о выполнении 
поручения коммунистом 
Леппом, все три раза рабо
та признана неудовлетво
рительной— и больше ника
ких выводов. Такой подход 
вряд ли способствует рос
ту чувства ответственности 
у коммунистов. И сегодня 
подобное выполнение по
ручений не редкость, и все 
мы молчаливо миримся с 
показным выполнением 
партийного поручения, а 
то и с полнейшей пассив
ностью того или иного 
коммуниста. В этом боль
шая недоработка парткома. 
Мы должны быть приме
ром, проводником работы, 
направленной на возраста
ние чувства ответственно
сти, сопричастности ко всем 
нашим целям и свершени
ям, Лак того требует пар
тия. Сегодня остро стоит

слушание в порядке конт
роля. Но повторяю, это 
первые робкие шаги, до 
принципиальности весьма 
далекие, хотя бы потому, 
что нашей партийной ор
ганизации трудно найти 
факты того, чтобы кто-то 
понес партийную или ад
министративную ответст
венность за срыв намечен
ных дел. Вопросы контроля 
и исполнительности должны 
быть в центре внимания 
партийных групп, партий
ных организаций, партий
ного комитета.

Результативность на
шей работы возрастет, ес
ли мы добьемся должной 
персональной ответствен
ности каждого коммуни
ста за порученное дело. 
Поэтому в партийной ор
ганизации в отчетный пе
риод з а с л у ш и в а л и с ь  
отчеты коммунистов на 
заседаниях партийного
комитета, партийных бюро, 
партийных собраниях. За 
истекший год в целом по 
институту было заслушано 
113 отчетов. Причем мы 
стремились в партийном 
комитете отойти от таких 
отчетов, когда они просто 
принимались к сведению.

проблема авангардной ро
ли коммунистов во всех 
ее аспектах. Здесь у нас 
еще не все в порядке, о 
чем, в частности, свидетель
ствуют персональные дела 
коммунистов, рассмотрен
ные в парткоме. В отчет
ный период рассмотрено 
9 персональных дел, нало
жены партийные взыскания 
на 15 коммунистов.

Повышению чувства от
ветственности, расшире
нию гласности должны, не
сомненно, способствовать 
критика и самокритика. 
Партийный комитет стре
мился развить их, исполь
зуя партийные собрания 
(наиболее характерно в 
этом отношении собрание 
по итогам январского Пле
нума ЦК КПСС в апреле 
1987 года, где подверглось 
критике около 50 коммуни
стов). Острая критика зву
чала на заседаниях партко
ма при обсуждении боль
шинства вопросов.

Продолжением и разви
тием критических начал в 
нашей деятельности пар
тийный комитет считает 
введенную два года назад 
по инициативе ректората

вовым актом высшей шко
лы. В ноябре-январе у нас 
пройдет аттестация комму
нистов, на которой необхо
димо повести принципи
альный разговор о том, 
какое место в перестрой
ке занимает каждый из нас.

Идущие у нас про
цессы перестройки требу
ют усиления партийного 
влияния на все стороны 
деятельности института. 
Партийный комитет ведет 
работу по совершенство
ванию структуры партий
ной организации, росту ее 
рядов и воспитанию моло
дых коммунистов. Из года 
в год мы просим райком 
помочь нам в приеме но
вых членов нашей партий
ной организации и из года 
в год мы получаем отказ 
или совет вести прием соб
ственными силами. Но база 
роста среди рабочей про
слойки учебного заведе
ния не безгранична, поэто
му так называемые свои 
возможности у нас иссяк
ли, и мы еще раз обраща
емся за помощью в район
ный комитет партии. В 
1987 году кандидатами в 
члены КПСС было принято 
11 человек, в том числе 4 
преподавателя, 6 студен
тов, 1 рабочий.

За последние два года в 
институте уменьшилось 
число полностью беспар
тийных кафедр до одной 
(кафедра СДМ), однако 
сложившаяся структура
партийной организации, 
партийная прослойка на 
кафедрах института удов
летворить не могут. Так, 
на 9 кафедрах на учете со
стоит по 1 коммунисту, 
еще хуже ситуация в отде
лах и службах АХЧ, вычис
лительного центра, библио
теки, где половина их не 
имеет ни одного коммуни
ста в своем составе. А на 
РТФ среди заведующих ка
федрами нет ни одного 
коммуниста.

седаниях партийных групп. 
В апреле на партийном со
брании института был обна
родован резерв на руко
водящий состав института 
с призывом сообщить мне
ние партийных организа
ций о наших предложени
ях.

Хочется заметить: демо
кратизируя выборную си
стему, партийные органи
зации должны опираться 
на здоровые силы коллек
тива, а не на группы и 
группировки, стремящиеся 
подобрать руководителя, 
который позволит рабо
тать вполнакала, без на
пряжения сил, творческого 
поиска. С подобными тен
денциями необходимо ве
сти борьбу. Здесь должен 
помочь совет ветеранов. 
Избежать ошибок в выборе 
руководителя может по
мочь организуемый центр 
изучения общественного 
мнения под руководством 
коммуниста В. Т. Ковалевич. 
Большим подспорьем долж
ны стать мнение и участие 
в управлении нашего сту
денчества.

В институте закончилась 
работа по выдвижению 
представителей студенче
ства в ученые советы инсти
тута факультетов, кафедр 
общественных наук. Наста
ло время, когда партийные 
организации должны про
явить заботу о том, чтобы 
ребята стали действитель
ными, а не номинальными 
членами советов со своим 
мнением, но, подчеркиваю, 
мнением взвешенным,
объективным, глубоко про
думанным. Тогда это будет 
действительно школой са
моуправления. Надо ска
зать, что проблемы само
управления для нашего ин
ститута весьма остры. Об 
этом шел разговор на со
стоявшейся профсоюзно
комсомольской конферен
ции студентов. Наш долг— 
помочь им научиться само
управлению, а может быть,

тельство требует от пар
тийного комитета, партий
ных бюро сосредоточения 
на вопросах идеологии все 
большего внимания за счет 
решительного отказа от 
дублирования работы ад
министративных и хозяйст
венных подразделений ин
ститута.

Вопросы идеологической 
работы шесть раз рассмат
ривались на заседании пар
тийного комитета, регуляр
но они обсуждались на 
идеологических планер
ках парткома, где мы стре
мились не только анализи
ровать положение дел, 
вскрывать недостатки, но 
и намечали конкретные пу
ти и меры по их устране
нию, вели поиск новых 
форм идеологической ра
боты, учитывая при этом 
критические замечания и 
предложения.

Нынешний учебный год 
— особый для системы по
литической и экономиче
ской учебы: ЦК КПСС при
нял постановление «О пе
рестройке системы полити
ческой и экономической 

.учебы трудящихся», в кото
рых, по существу, сформу
лирована концепция мар- 
ксистско - ленинского об
разования на нынешнем пе
реломном этапе развития 
советского общества. Свои 
занятия в системе полит- 
образования мы начали 5 
октября проведением об
щеинститутского семинара 
по материалам июньского 
Пленума ЦК КПСС, который 
прошел не традиционно в 
виде докладов, а был ор
ганизован в форме «круг
лого стола». И пусть не все 
получилось так, как заду
мали организаторы, нов
шество вызвало заинтере
сованность и одобрено 
слушателями.

В системе политического 
и экономического образо

вания нашего института име
ется много недостатков.



4  11 ноября 1987 г. 4 «ПОЛИТЕХНИК» 4  3 стр. 4

Так, далеко не все сотруд
ники охвачены политиче
ской учебой, особенно 
много недостатков в этом 
вопросе в коллектива АХЧ 
(секретарь В. И. Богда
нов). Нас по-прежнему бес
покоит низкая активность 
слушателей. Слабой про
должает оставаться мате
риальная база политпро
свещения, здесь в основ
ном пользуются тем, что 
дадут кафедры обществен
ных наук. Сейчас партий
ный комитет внес предло
жение в городской коми
тет партии об организации 
в КрПИ кабинета полит
просвещения. Его открытие 
помогло бы снять ряд орга
низационных и технических 
трудностей в этой работе.

Особая роль в реализа
ции задач перестройки от
водится преподавателям - 
общественникам. На них 
лежит главная тяжесть в 
п р о п а г а н д е  решений 
XXVII съезда партии, мате
риалов январского и июнь
ского Пленумов ЦК КПСС. 
Активное или пассивное от
ношение в этом наших об-

частую она оторвана от ин
тереса студента, ведется 
без учета его запросов.

Робко налаживается вза
имодействие с комитетом 
ВЛКСМ и бюро ВЛКСМ фа
культетов. По-прежнему не
достаточно участие препо
давателей - обществоведов 
в работе ООПа, универси
тета культуры.

Большое значение в ра
боте КОН партийный ко
митет отводит партийным 
группам кафедр. Сдвиги в 
их работе есть, партийные 
группы кафедр стали иг
рать ведущую роль в пе
рестройке. Но им по-пре
жнему недостает критич
ности в анализе деятельно
сти руководства кафедр и 
преподавателей, слабо раз
вивается критика и само
критика. Редки персональ
ные отчеты коммунистов, 
отчеты об их личном вкла
де в совершенствование 
учебного процесса, пере
стройку идейно-воспита
тельной работы, проведе
ние научных исследований. 
Партгруппы не заняли аван
гардной роли в создании

института и трижды на за
седаниях парткома. Глав
ным в этой работе было 
определено углубление и 
развитие усилий в вопро
сах интеграции учебного 
процесса с наукой и про
изводством.

В институте сделаны пер
вые шаги по перестройке 
учебного процесса. По ря
ду специальностей начался 
переход на целевую подго
товку кадров в соответст
вии с заключенными дого
ворами с базовыми пред
приятиями «Крастяжмаш», 
«Сибцветметавтома т и к  а», 
«Красноярскавтотранс» и 
другими. Это потребовало 
переработки учебных пла
нов, рабочих программ дис
циплин, что и проведено в 
текущем году. За счет не
которого сокращения лек
ционных курсов увеличе
но число лабораторных, 
практических и семинар
ских занятий. В учебные 
планы всех специальностей 
включена самостоятельная 
работа студентов.

В июне этого года приоб
рел юридическую силу

ФУНДАМЕНТ УСКОРЕНИЯ
с е к р е т а р я  п а р т к о м а  В . Ф . Терентьева

щественников во многом 
определяет моральный 
климат в институте, наце
ленность коллектива на пе
рестройку, особенно в сту
денческой среде. Вот по
чему в отчетный период 
партком стремился прово
дить линию на усиление 
партийного. руководства 
кафедрами общественных 
наук. Большинство препо
давателей - общественни
ков активно; включилось в 
п р о п а г а н д у  решений, 
XXVII съезда КПСС и пос
ледующих Пленумов ЦК 
как в студенческих ауди
ториях, так и в трудовых 
коллективах города, края.

Постепенно меняется 
характер учебного процес
са, глубина и проблем- 
ность читаемых лекций, 
больше внимания уделяет
ся индивидуальной рабо
те со студентами. Подго
товлены и читаются спец
курсы по актуальным про
блемам экономической и 
социальной политики
КПСС, проблемам управле
ния народным хозяйством 
и совершенствованию хо
зяйственного механизма, 
социальной психологии.

Преподаватели кафедр 
общественных наук усили
ли внимание к идейно-вос
питательной работе в ин
ституте, начав поиск новых 
форм и средств, они игра
ют ведущую роль в сис
теме политпросвещения. 
В лекционной деятельности 
стали шире использовать
ся дискуссионные формы 
работы: встречи за «круг
лым столом», диспуты, ве
чера вопросов и .ответов. 
Сделаны первые шаги в ор
ганизации и проведении 
социологических исследо
ваний. Вместе с тем у нас 
нет оснований для успоко
енности и удовлетворенно
сти деятельностью кафедр 
общественных наук. По- 
прежнему на занятиях 
практикуется вопросно-от
ветный метод, редки дис
куссии на социально-по
литические темы, низка 
активность студентов на 
занятиях по' общественным 
наукам.

Обращает внимание тот 
факт, что активное участие 
в идейно-воспитательной 
работе принимают лишь 
определенные группы пре
подавателей - обществове
дов, другие же занимают 
выжидательную позицию в 
институте в процессе пе
рестройки. Идейно-воспи
тательная работа КОН 
нуждается в серьезном 
улучшении с позиций ее 
разнообразия, конкретно
сти и доходчивости. За

атмосферы высокой тре
бовательности, принципи
альности, нацеленности на 
конечный результат этой 
работы.

В происходящих про
цессах перестройки, рас
ширении демократизации 
и гласности трудно пере
оценить роль многоти
ражной - газеты «Поли
техник». В целом газета со 
своими задачами справ
ляется. Однако мы хотели 
бы видеть на ее страницах 
больше критических и 
дискуссионных материалов, 
недостаточно в газете при
влекается студенческий 
актив, требуется значи
тельно больше живого ма
териала из гущи институт
ской жизни. Сегодня в 
наших руках еще одно 
средство массовой инфор
мации — телевидение. Его 
возможности огромны, но 
необходимо отметить, что 
период становления обще
ственно - политической ре
дакции телевидения (ответ- 

.ственный — коммунист В. Г. 
Сидельников) крайне за
тянулся, и возможности те
левидения в идейно-воспи
тательной работе совер
шенно не используются.

Партийный комитет счи
тает, что подвергнутые ана
лизу аспекты идеологиче
ской направленности на
шей деятельности являют
ся определяющими, и от 
того, как мы их обеспечим, 
зависят результаты в во- 
енно - патриотической, 
спортивно-массовой, куль
турно-массовой работе, в 
деятельности всех наших 
самодеятельных объедине
ний и общественных орга
низаций.

Товарищи! Усилия пар
тийной организации в со
вершенствовании и перест
ройке организационно - 
партийной и идеологиче
ской работы, развитии глас
ности и демократии, про
ведении кадровой политики 
должны иметь конечной 
целью создание такой ат
мосферы в институте, кото
рая бы способствовала ус
пешному решению народ
нохозяйственных задач,
поставленных перед нами в 
подготовке специалистов, 
посильном вкладе в уско
рение научно - техниче
ского прогресса.

Этим определялась де
ятельность учебно - про
изводственного сектора 
парткома во главе с тт. 
Возовиком и Лимаренко. В 
отчетный период вопросы 
подготовки специалистов 
и совершенствования, учеб
ного процесса дважды рас
сматривались на собраниях

учебно - научно-производ
ственный комплекс в со
ставе нашего института, ПО 
«Крастяжмаш», «Сибтяж- 
маш», «Абаканвагонмаш», 
институтов КФ  СО АН СССР, 
Центрального института по
вышения квалификации и
машиностроительного тех
никума. Организовано три 
новых филиала кафедр и 
сейчас их число доведено 
до 12. Проведена большая 
работа по дальнейшей 
компьютеризации учебного 
процесса: введен новый
зал ИВЦ, оснащенный вы- 
сокопроизводительн ы м и 
ЭВМ, переданными' базо
выми предприятиями для 
совместного использова
ния, что позволит в основ
ном удовлетворить пот
ребность в дисплейном 
времени студентов наше
го института.

Вместе с тем темпы пе
рестройки остаются крайне 
низкими. В значительной 
степени целевая подготов
ка специалистов проводит
ся формально. Выпускаю-* 
щие кафедры не имеют 
четких заявок предприя
тий и организаций на вы
пускников. Это объясня
ется тем, что они не изу
чают запросы предприятий, 
не идут на тесные контак
ты с производством, а пар
тийные организации не тре
буют от них этого.

Необходимы серьезные 
изменения в сложившейся 
системе контроля качества 
подготовки специалистов. 
Основными критериями 
при оценке должны быть:

— реальный вклад вы
пускников в создание но
вой техники и технологии;

— результаты работы 
студентов по реальной те
матике курсового и дип
ломного проектирования;

— участие студентов в 
изобретательской и рацио
нализаторской работе.

Говоря о перестройке, 
всегда надо помнить о том, 
что любые хорошие планы 
станут реальностью только 
тогда, когда они подкреп
лены живой организатор
ской практической рабо
той. Имея в виду это поло
жение, партийный комитет 
в марте 1987 года рассмот
рел на своем заседании 
вопрос «О совершенство
вании стиля и методов опе
ративного руководства 
учебно - воспитательным 
процессом в институте», с 
отчетом по которому вы
ступил проректор по учеб
ной работе С. А. Подлес- 
ный.

Партийный комитет сво
им постановлением обя
зал устранить отмеченные

недостатки, вопрос нахо
дится на контроле. В по
рядке самокритики должен 
сказать, что вместе с С. А. 
Подлесным критические 
замечания должны учесть 
и В. П. Возовик с Г. Н. Ли
маренко, которые ведут 
эту работу в парткоме. Уж 
очень слабо они подкреп
ляют деятельность прорек
тора по УР организатор
ской партийной работой, 
сопряженной с партийным 
контролем за принятыми 
решениями, а их, причем 
неплохих, мы имеем в до
статочном количестве.

Товарищи! Вопросы повы
шения качества подготов
ки специалистов потребова
ли начать перестройку 
учебного процесса по ве
черней и заочной формам 
обучения. Несмотря на 
некоторые позитивные
сдвиги, задачей стратегиче
ской здесь по-прежнему 
остается укрепление свя
зей с предприятиями и ор
ганизациями, чьи работни
ки обучаются в институте. 
Необходимо добиться та
кого положения, при кото
ром хозяйственные руко
водители были бы кровно 
заинтересованы в подго
товке кадров через безот
рывные формы обуче
ния.

Следствием такой заин
тересованности будет соз
дание соответствующих 
условий для обучающихся 
и помощь в оснащении ма
териально - технической ба
зы института. И если дека
нат заочного факультета 
(декан * Авраменко В. Е.) 
над решением этой проб
лемы работает достаточно 
интенсивно, то на вечернем 
факультете (декан Синен- 
ко Е. Г.) инициативы явно 
недостаточно.

Свидетельством подобно
го подхода является не
значительное число (32 
проц.) студентов, команди
рованных на учебу. А это 
по сути дела интегральный 
показатель совместной ра
боты института и предприя
тий в подготовке специа
листов. Подобное положе
ние надо скорейшим об
разом поправлять. Думаю, 
что и партийные органи
зации факультетов, партий
ные группы кафедр могли 
бы оказать определенную 
помощь, активнее пойдя 
на контакты с парторгани
зациями промпредприятий. 
Вопросы повышения эф
фективности научно-иссле

довательской работы, ин
теграции науки с произ
водством, достижения ка
чественно нового уровня 
научных исследований по
стоянно находились в поле 
зрения партийного комите
ту, его научно-исследова
тельского сектора, воз
главляемого коммунистом
А. И. Грюнером. Они об
суждались в январе 1987 
года при отчете проректо
ра по HP коммуниста В. А. 
Трояна, в апреле этого го
да на партийном собрании, 
где был утвержден план 
мероприятий по совершен
ствованию научно-исследо
вательской работы, на июнь
ском партийном собрании, 
где утверждена программа 
развития института по всем 
аспектам его деятельно
сти. В текущем году от
крыта одна отраслевая ла
боратория (научный руко
водитель — доцент А. И. 
Жуков), практически решен 
вопрос об открытии вто
рой под руководством до
цента В. М. Антонова. Есть 
основания считать, что к 
концу 1987 года откроется 
проблемная лаборатория 
под руководством ректора 
коммуниста А. М. Ставера.

Это обнадеживающие ре
зультаты, так как открытие 
новых структурных подраз
делений позволяет одно
временно решить вопросы 
гарантированных объемов 
хоздоговорных исследова

ний, дополнительных фон
дов заработной платы и ли
митов по труду. Однако в 
этом направлении у нас

делается далеко не все 
возможное. Мы - вправе 
ожидать реальных резуль
татов по открытию струк
турных подразделений от 
ведущих ученых — докторов 
наук, коммунистов Б. П. 
Соустина, Г. Д. Мальчикова,
В. А. Трошина, а также
А. П. Дамбраускаса. Хоро
шие возможности имеет 
Г. Я. Шайдуров, получив
ший от отрасли фонд зара
ботной платы и лимиты по 
труду, а также доцент 
М. К. Чмых. Видимо, наста
ло время рассмотреть этот 
вопрос на одном из засе
даний партийного комитета.

В настоящее время за
вершается формирование 
целевой комплексной про
граммы Минвуза РСФСР 
«Техническое зрение» под 
руководством доцента
Е. М. Яричина, по которой 
наш вуз определен главным 
исполнителем, по теме от
крыто госбюджетное фи
нансирование, в програм
ме примут участие все фа
культеты. Была упорядоче
на работа по премирова
нию коллективов *за окон
ченные и внедренные хоз
договорные работы. Вновь 
начал функционировать на
учный семинар руководи
телей хоздоговорных НИР 
под руководством В. А. 
Трояна.

Вместе с тем по-преж
нему тяжело решаются воп
росы внедрения закончен
ных НИР и изобретений. 
Особенно много формализ
ма допускается при внедре
нии научных разработок в 
учебный процесс. Мы счи
таем, что данная работа 
должна быть взята под 
контроль факультетских 
партийных организаций, ка
федральных партийных
групп.

Большинство из нас зна
комы с постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О переводе науч
ных организаций на пол
ный хозяйственный расчет 
и самофинансирование». В 
свете этого постановления 
вся наша работа может 
быть рассмотрена как под
готовительная к решитель
ным преобразованиям. Но
вый хозяйственный меха
низм начнет действовать 
уже в 1988 году, он в кор
не изменит систему финан
сирования. Вводятся кон
курсные начала выполне
ния работ. Следовательно, 
чтобы получить заказ, на
до завоевать право на его 
выполнение.

Поэтому задачи, постав
ленные перед нашим кол
лективом КК КПСС и край
исполкомом в* области на
учных исследований, могут 
быть решены, если науч
ные коллективы в короткий 
срок освоят новый хозяй
ственный механизм, повы
сят качество научных раз
работок с обязательным 
внедрением результатов 
НИР в производство и 
учебный процесс. Этому 
должна быть подчинена 
деятельность партийных ор
ганизаций факультетов, на
правленная на то, чтобы у 
нас стала нормой обстанов
ка высокой требовательно
сти к уровню научных ис
следований, взаимной взы
скательности, достоверности 
и корректности результатов. 
На это необходимо настраи
вать работу каждой кафед
ры, каждого научного кол
лектива и сотрудника.

Считаю необходимым со
общить вам, товарищи, об 
отдельных направлениях 
деятельности парткома, на
прямую, На первый взгляд 
не связанных с происходя
щим процессом перестрой
ки, но потребовавшим мно
го сил и энергии на их вы
полнение.

Речь идет, во-первых, о 
проведении выборной кам
пании в местные Советы 
народных депутатов. В це
лом деятельность. инсти
тутской парторганизации по 
проведению выборов полу
чила хорошую оценку в 
РК КПСС.

Другим вопросом явля
ется организаторская ра
бота парткома в третьем 
трудовом семестре. Его 
проведение в этом году бы
ло осложнено тяжелейши
ми погодными условиями, 
что потребовало немалого 
напряжения сил для вы
полнения заданий по убор
ке овощей, картофеля, за
готовке грубых кормов, 
оказанию шефской помощи 
в зерносеющих районах. 
Мы справились со всеми 
задачами, и в этом нема
лая заслуга коммунистов
А. И. Шарапова, Ю. П. По
пова, В. И. Темных и мно
гих других,

Но хотелось бы сказать и 
вот о чем. В условиях, ког
да из института призвано в 
ряды Советской Армии 
почти 2000 студентов (это 
каждый третий, обучаю
щийся на дневном отделе
нии), когда в 1,5 раза вы
рос отсев, приблизившийся 
к 1000 человек, районными, 
городскими и краевыми 
партийными и советскими 
органами не были сниже
ны плановые задания по 
поставке людей в студен
ческие строительные и 
сельскохозяйственные от
ряды, по выполнению кон
кретных объемов осенне
полевых работ. Кроме то
го, все мы с вами, по су
ти дела, являемся участни
ками строительства студен
ческого общежития, на ко
тором, начиная с июля и 
до сего дня, работают еже
дневно 400 человек. Столь
ко же было привлечено к 
внутривузовским и ремонт
ным работам на зданиях и 
сооружениях института. Это 
значит, что в летне-осен
ний период мы привлекли 
к работам 2,5 тысячи сту
дентов — две трети обу
чающихся! Следствием это
го явилась практически 
сорванная летняя практика 
всех курсов, кроме четвер
того. Начало занятий, вме
сто планируемого сентября 
было отодвинуто на вторую 
половину октября.

Вряд ли подобные дей
ствия можно назвать прак
тическим подкреплением 
идей перестройки высшего 
образования. Поэтому мы 
вновь и вновь повторяем: 
а может быть, настала пора 
требовать? Если думать 
всерьез о хорошей подго
товке специалистов для на
родного хозяйства, то 
необходимо отбросить ста
рые подходы к вузам, как 
поставщикам рабочей си
лы. С этим вопросом мы в 
который раз обращаемся в 
отдел науки и учебных за
ведений КК КПСС.

Но в этой ситуации есть 
и свои проблемы. Всегда 
ли рачительно, бережно и 
осмотрительно мы под
ходим .к привлечению сту
дентов на наши внутренние 
объекты? Речь идет о строя 
щемся общежитии. Партий 
ный комитет считает, что
сдача его в установленные 
сроки — цель всего кол
лектива института.

Это партийное собрание 
завершает отчетно-выбор
ную кампанию, в партийной 
организации института. Что 
она показала? Собрания
партгрупп, цеховых партий
ных организаций свиде
тельствуют о том, что идеи 
перестройки пошли вглубь, 
затронули каждого члена 
нашего коллектива. Но од
новременно выявилось и 
то, что многим недостает 
еще инициативы, настойчи
вости, стремления от слов 
перейти к делу; партийные 
организации не добились 
такого положения, когда 
обжигающий ветер пере
стройки вымел бы у нас. 
все застойное, инертное, 
выжидательное, тормозя
щее поступательное дви
жение вперед. Выход здесь 
один: прибавить во всех 
звеньях, во всех эшелонах, 
на всех уровнях работы, не 
допустить отставания в пе
рестройке, возглавить ее на 
новом этапе.
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Вы начинаете анкетный опрос, касающийся ва
ших преподавателей. Результаты его дают инфор
мацию оценки деловых и личностных качеств пе
дагога. Относитесь к этой работе предельно внима
тельно и ответственно. Ни в коем случае не эко
номьте время за счет тщательности и добросовест
ности, помните, что любая ваша небрежность или 
ошибка могут травмировать человека.

Анкетирование проводится не ранее чем через 
две недели после экзаменационной сессии, одновре
менно по поводу всех преподавателей, проводивших 
занятия с анкетируемым студентом.

Ни в коем случае не следует распространять ан
кеты через малонадежных помощников, допускать 
разбрасывание частично заполненных анкет в ауди
ториях. Не забывайте, что речь идет о людях. По
этому анкеты заполняются в присутствии опраши
вающего, подчеркивающего важность, серьезность и 
ответственность работы.

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ГЛАЗАМ И СТУДЕНТА

Подготовка к анкетированию
До начала анкетирования представители деканата 

и студенческих групп составляют список препода-! 
вателей), проводящих все виды занятий на факульте
те, и присваивают каждому преподавателю свой код. 
Старосты из общего списка выделяют преподавате
лей, ведущих занятия в их группах, и вписывают фа
милии и коды этих преподавателей в одинаковой 
последовательности в бланки анкет своих групп. Ко
личество таких анкет должно соответствовать коли
честву студентов в группе.

Подготовленные таким образом анкеты хранятся в 
деканате до начала анкетирования. Контроль за ме
тодически правильным и корректным опросом осуще
ствляют партийный комитет и комитет ВЛКСМ вуза. 
Анкетирование необходимо проводить в заранее 
объявленное время для всей группы, потока или 
курса.

Заполнение анкет
В момент заполнения важно создать серьезную, 

деловую обстановку. Студентам необходимо объяс
нить, в какой работе они участвуют. Они должны 
ясно понимать цель опроса — демократизацию от
ношений в вузе, совершенствование работы факуль
тета, преподавателей, улучшение кадрового соста
ва работников факультета. Студенты должны хоро
шо представлять, как будут использованы результа
ты опроса — информация каждого преподавателя о 
реакции студенческой аудитории на его работу, 
информация администрации факультета о резуль
татах опроса по факультету в целом:, учет результа
тов опроса при проведении аттестации и конкурс
ного избрания преподавателей.

Напомните студентам, что подписывать анкеты 
не надо.

Обработка анкет
Собранные анкеты сортируют по фамилиям пре

подавателей. Подсчитывают число анкет по поводу 
каждого преподавателя и проставляют в итоговую 
таблицу в графу «количество анкет». Это число не
обходимо для получения среднестатистических дан
ных. После этого отрезают написанные старостой 
фамилии преподавателей. В анкете остаются только 
коды преподавателей и оценки.

Подсчитывают оценки по столбцам в каждой ан
кете. Затем вычисляются среднестатистические 
оценки по каждому преподавателю (коду) и делятся 
на количество студентов, давших ему оценку.

В том случае, если на какой-то вопрос получены 
ответы «не могу сказать», их число вычитается из 
общего числа корреспондентов, тогда среднестатис
тическая оценка получается за счет деления судимы 
оценок всех ответов на полученное в результате 
вычитания число. Для определения средней оценки 
курса складывают средние оценки групп и делят 
на количество групп.

После подсчета оценок коды оцениваемых лиц 
располагаются в итоговой таблице в порядке убы
вания средних оценок с указанием суммарного ко
личества анкет. Списки фамилий преподавателей 
и присвоенных им кодов хранятся в деканате или 
парткоме так, чтобы к ним не имели доступа слу
чайные люди.

Использование полученной информации
Полученные итоговые средние оценки ежегодно 

доводятся до сведения каждого преподавателя. При 
прохождении им аттестации или конкурсного избра
ния на должность итоги ежегодного анкетирования 
сообщаются аттестационной комиссии или ученому 
совету вуза.

ОТКРЫТИЕ ЗА Л А  КУРСОВОГО

В случае возникновения у преподавателя сомне
ний в правильности подсчетов ему должна быть 
предоставлена возможность сделать контрольные 
подсчеты своих оценок в присутствии представителя 
деканата или партийного комитета.

Аудитория «Г»-301 находится рядом с редакци- 
ей газеты «Политехник», поэтому работы по созда
нию зала курсового проектирования редакция не 
только наблюдала, но и ощущала по общей с ним 
стенке. И темпы этих работ можно назвать рекорд
ными для нашего института. Практически за две 
недели сентября кафедра ТиКМС провела не толь
ко ремонт, но и оснастила зал необходимым обо
рудованием.

Кто же участвовал в создании этого зала и ка
кие службы института оказали в этом помощь? С 
таким вопросом мы обратились к и. о. зав. ка
федрой ТиКМС доценту В. М. Соловьюку. Вот 
что он рассказал:

— Наша кафедра тео- му. И вот что он ответил: 
рии и конструирования — В настоящее время 
механических систем су- наш институт пытается 
ществует всего три года, перестроить учебный про- 
Все это время по ряду цесс. Основная тенденция 
причин она была «неу- — повышение качества
добной» в институте. По- обучения через иепооред- 
явилась она за счет от- ствепный контакт с ирсд- 
деления части коллекти- приятием, на к тором по- 
ва от кафедры деталей еле получения диплома
машин и соединения с инженера предстоит ра- 
кафедрой ТММ. Так об- ботать нашему выпускни- 
разовался научный кол- ку. Если кафедра осилит 
лектив с двумя направле- решение технических за- 
ниями, решающими важ- дач предприятия на ста-
ные задачи. В настоящее дии курсового проектиро- 
время кафедра обучает вания, то это позволит
студентов по трем дисци- заложить базу не только 
плинам: «Теория машин и для сквозного проектиро- 
механизмов», «Приклад- вания, но и для выполне- 
ная механика», «Осно- ния комплексных задач

ПРОЕКТИРОВАНИЯ
Проблемы обучения в 

период перестройки наи
более болезненно воспри
нимают деканы институ
та. Вот какими мыслями 
с нами поделились декан 
МТФ доцент А. А. Горо- 
дилов и декан ЭМФ до
цент И. Л. Дубровский.

А. А. Городилов:
— С кафедрой ТиКМС 

я работаю на протяжении 
трех лет, проблем у меня 
с этой кафедрой, навер
ное, больше, чем. с лю
бой другой на факульте
те, однако необходимо 
отметить тот большой 
вклад, который кафедра 
вносит в копилку факуль
тета. Мне кажется, повы
шение качества подготов-- 
ки специалистов возмож
но через «Учебный науч
но - производственный 
комплекс». Не скрываю, 
что наш факультет взял 
на себя ответственность 
проверить это на себе. 
Уже сейчас накоплен пер
воначальный опыт взаи-

пальцах» и при прмощи 
мела у доски, но и слай- 
доскопами, диапроекто
рами, кинопроекторами,
то есть испольЗуя зри
тельное восприятие c ty - 
дента в обучении.

И. JI. Дубровский:
— Студенты нашего 

факультета изучают на 
кафедре «Прикладную ме
ханику» и выполняют по 
ней курсовой проект. Ка
федра уже три года учит 
их этой дисциплине с 
применением ЭВМ. Все 
студенты выполняют кур
совой проект с примене
нием вычислительной тех
ники. Хорошая, добросо
вестная и четкая работа 
всегда отличала кафедру 
ТиКМС по нашей дисци
плине. Возможно, это 
связано и с тем, что на 
факультете постоянно ра
ботают одни и те нее пре
подаватели, которые бо
леют за конечный ре
зультат. Зал курсового 
проектирования кафед
ры ТиКМС позволит еще 
более повысит!, объем по
лучаемых студентами зна
ний.

вы робототехники». По 
первым двум студенты 
выполняют курсовые' про
екты. Кафедра накопила 
определенный опыт рабо
ты над курсовым проек
том в зале курсового про
ектирования, который она 
на договорных началах 
(спасибо доценту М. П. 
Головину!) арендовала у 
кафедры деталей ма
шин. ,

На протяжении трех 
лет для нас зал курсово
го проектирования оста
вался мечтой. Поэтому 
нынешний год коллектив 
начал с создания зала. 
Благо проректор по учеб
ной работе С. А. Подлес- 
ный помогал в его осна
щении.

Какие задачи ставит 
проректор по учебной ра
боте перед коллективом 
кафедры ТиКМС в связи 
с созданием зала курсо
вого проектирования? С 
этим вопросом мы обра
тились к С. А. Подлесно-

предприятия на протяже
нии всего срока обучения. 
Проще говоря, придя в 
институт, студент должен 
знать не только то, 
какой профессии его будут 
обучать, но и то, где ему 
предстоит работать, какие 
узкие технические места 
существуют у предприя
тия сейчас и каков объ
ем знаний и по каким 
дисциплинам ему необхо
димо накопить в процес
се обучения. Наличие за
интересованности сту
дента в получении знаний 
— это тот рычаг, кото
рый может повысить ка
чество обучения и пре
стиж инженера. Необхо
димо отметить тот опыт, 
который кафедра накопи
ла в применении ЭВМ. 
Поэтому наличие вычис
лительной техники кафед
ра считает неотъемлемым 
условием обучения сту
дентов. В этом я пол
ностью их поддерживаю 
и желаю успехов.

модсйствия факультета 
с крупным предприятием 
края — «Крастяжма- 
шсм». Я считаю, ограни
чиваться только учебным 
процессом в связях с 
предприятием нельзя, не
обходимо и научно-иссле
довательский потенциал 
факультета в целом, и 
кафедр (в том числе и 
ТиКМС) нацеливать на 
работу по развитию 
УНПК. Определенный ре
зерв — это и госбюджет.

Если кафедры проник
нутся пониманием связи 
с предприятиями — а 
УНПК есть реальная фор
ма такой связи — мы 
сможем улучшить не толь
ко качество обучения, но 
и материальную базу фа
культета и в целом ин
ститута. Зал курсового 
проектирования кафед
ры ТиКМС — составное 
звено нового технологи
ческого цикла обучения, 
где студента можно и ну
жно учить не только «на

Материальные стиму
лы в развитии новых на
правлений в науке и про
изводстве являются до
полнительными рычага
ми в повышении качества 
обучения студентов. Что 
же в этом плане имеется 
у нас в институте? Па 
этот вопрос отвечает на
чальник учебного отдела 
института Л. Н. Секац- 
кая:

— У мае нет фонда 
непосредственного мате
риального стимулирова
ния, однако в институте 
существует часовая опла
та труда' преподавателей. 
Проще говоря, каждый 
преподаватель отчиты
вается часами за свою 
работу. Я думаю, что 
учебный отдел должен не 
только контролировать 
отчеты кафедр, но и про
изводить перераспреде
ление часов. И если ка
федра ТиКМС обоснует и 
докажет, что здесь вы
полняют курсовые проек
ты не только с примене
нием ЭВМ, но и по зака
зам предприятий, то в 
«вилке», регламентиру
ющей число часов, мы 
можем решить соответст
вующие вопросы. Это по
зволит непосредственно 
материально стимулиро
вать положительный пе- 
.редовой опыт в качест
венном обучении студен
тов.

А вообще мне зал 
курсового проектирова
ния понравился—светлый, 
уютный, настраивающий 
на работу!

Л. ПАВЛОВА.
НА СНИМКЕ: прорек

тор по УР С. А. Подлес- 
ный и доцёнт кафедры 
ТиКМС В. М. Соловьюк 
на открытии нового зала.

Фото Л. Шостак.

О М О Л О Д Е Ж Н Ы Х  В К Л А Д А Х

Рекомендуется до начала массового анкетиро
вания провести пробный опрос в одной или не
скольких группах. Запрещается '  вывешивание 
результатов анкетирования студентов на всеобщее 
обозрение, использование их для каких-то других 
целей, кроме учета при аттестации и конкурсном 
избрании, а также выявлении лучших лекторов 
курсов и потоков.

О молодежных преми
альных вкладах. Такие 
вклады принимаются от 
граждан в возрасте от 18 
до 30 лет включительно. 
Сберегательная касса от
крывает счет по этому 
вкладу только лично 
вкладчику по предъявле 
нии паспорта. В дальней
шем накопление средств 
производится в течение

трех лет путем ежемесяч
ных взносов, которые пе
речисляются бухгалтерией 
по месту работы или учебы 
вкладчиков в сберегатель
ную кассу на счет по мо
лодежному премиальному 
вкладу на основании заяв 
лений вкладчиков. Размер 
ежемесячного взноса — 
10, 20, 30, 40 или 50 руб
лей — определяется вклад

чиком. Взносы могут быть 
сделаны и наличными день
гами. Частичные выдачи 
сумм по этим вкладам не 
производятся.

При соблюдении указан
ных условий по молодеж
ным премиальным вкладам 
вкладчикам выплачивается 

доход из расчета 3,5 про
цента годовых, из которых 
два процента ежегодно

присоединяются к остатку 
вклада, 1,5 процента вы
плачиваются в виде премии 
по вкладам, хранившимся 
не менее трех лет. При на
рушении условий накопле
ния и хранения этих сбе
режений доход выплачива
ется из расчета два про
цента годовых.

За редактора 
Ю. В. ВИДИН.
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